



QUINCENARIO DE PROPAGANDA EMANCIPADORA

Villa del Cerro—Montevideo

APARECE

SUSCRIPCION

Marzo 5 de 1908

Cos días 5 y 20 de cada mes

VOLUNTARIA

Dirección y administración: calle Grecia núm. 227

Tópico gastado

PARA LA FUERZITA DE BUENOS AIRES.

Nosotros, que más de una vez hemos aplaudido las actitudes de la redacción del diario francés de Buenos Aires, hoy, ante una serie de declaraciones tanzadas, como verdades científicas, no podemos callar. En varios números los señores nos han aconsejado, que pudiéramos escribir por teléfono.

Separándose por completo de toda filosofía y emboscándose en un terreno metafísico quieren afirmar que las condiciones de que depende el poder, dependen de la potencia y que la actividad de la inteligencia, está precedida por el espíritu de dominación. Nada tan falso como estas afirmaciones a priori, la condición de todo ser es no obeso en la dicción y la potencia, aquí que pretende hacerse dogmatismo, ó sea un reduccionismo a un fracaso, de la potencia ha surgido todas las realidades que hoy pedimos al mundo por la política de los hombres y recuperando sus individualidades, cuando los dogmatismos se discuten la las ciencias á formar sus principios.

En el mismo párrafo, los señores redactores de «La Protesta», dicen: «Puede uno hacer todo lo que quiere, que quiere, pero todo en libertad. Se es hombre, y no puede uno liberarse, ni á nadie le es dable cambiar las condiciones á que le sujeta la naturaleza». Este razonamiento parece de un Catequético de la Edad Media. La naturaleza no sujeta á nadie, ella tiene sus leyes y los hombres serán libres si ella que obra en concordancia con ellas. Las condiciones de natura no hace miserable si ser humano, la misma parte de las veces la naturaleza impone al hombre para que luche y destruya los obstáculos que encuentra en su marcha hacia el reino de la vida eterna.

En otros varios párrafos pretenden negar la lucha de clases y dicen que debe pensarse en práctica la lucha social. ¿Qué es la lucha social? ¿no es acaso lo mismo uno, que otro, el á guerra á la sociedad no es lo mismo que la guerra á la clase que gobierna y que manda? ¿no es la burguesía la dueña del dinero con el que somete al Estado, á la Iglesia y á toda la organización vigente?

Más de una vez hemos sostenido polémicas con telégrafos con el mismo criterio que el de la redacción de ese diario, que queremos, como ellos ahora, combatir de hombre á la lucha en pro de la revolución.

El desaire que se avienta como una consecuencia del desarrollo de la máquina nos la hemos sostenido en su editorial de la revista «En Marcha» que hace cuatro meses apareció en Montevideo y nosotros decíamos:

«El mundo marcha á pasos agigantados por infinidad de factores, la actual organización social va hacia la bancarrota, es un incesante el progreso de nuestros tiempos, va con una ligereza la evolución humana, que, sin que nosotros nos demos cuenta de ello, se va á desarrollar una gran crisis económica

y política, que nos agitará, si antes no nos preparamos para el ataque.

«En todas partes se está pronunciando los profundos del capitalismo, la industria en breve estará completamente arruinada, las ciudades se llenarán de trabajadores hechos del campo, poco, la agricultura no tardará, ya que no se desamparará, por lo mismo se agudizará la producción, la lucha entonces tendrá que ser étnica, la mayoría triunfará un gran social, pero, todo el ejército de trabajadores no encontrará donde emplear sus fuerzas por dos causas: primera, porque cuando llenos los mercados industriales, y sin salida para los productores, porque los mercados son día para día, siendo como son todas las naciones, casi en general, exportadoras y no existe otro medio de poder producir más, habiendo como dijera Engels superproducción, tiene que existir entonces huelgas forzadas; segunda, habiéndose abastecido, en gran parte, el cultivo de la tierra, y dependiendo la vida en su actual organización, de la industria social, que podrán hacer los trabajadores pobres, vivirlas. He aquí entonces el problema: ¿qué harán los obreros, para evitar que no los tiempos desprecie?»

«¿Porque hay que decirlo sin miedo, el progreso en todas las direcciones no está en el mundo, sino en la conciencia del pueblo; que cree en el comunismo, que cree en el socialismo capaz de resistir á la gran crisis que se presenta? ó de lo contrario, ¿se preparó ya un plan para el ataque? ¿se libró á los trabajadores sobre lo que tienen que hacer cuando se acrece el capitalismo? ¿no es hora de actuar?»

«¿Hablen los señores de la redacción de «La Protesta!»

«¿Quiénes serán los que ataquen á la organización social? ¿quién apropiará los instrumentos de trabajo, transporte, etc? ¿cómo una minoría capacitará? ¿quién hará la revolución?»

La historia nos dice que los revolucionarios llegan hasta donde llega la capacidad de las minorías; existen esas minorías capitalistas, para que ataquen y explomen á la vez!

Por, si todo eso no existe no hay más remedio que ir á las sociedades obreras á hacer revolución; para luego ir al comercio organizar la producción para dar vida á la nueva sociedad de belleza y equidad.

ANTONIO LOZANO.

Notas de la quincena

Estamos en la semana de los dioses. Es el dios de la Algebría, y de la Infamia. Los empujos, los colapsos, que no tienen el valor de hablar de frente, se ocultan bajo la máscara para acrecer su baba bía, la calumnia y el insulto, á todos aquellos que no bajan á las puñetas de los ridiculos, á ocupar un puesto en la mascarada. Es la semana de la orgía. Los coroneles, los políticos, los alcoholistas, los pedantes, todos,

todos van en plena actividad. Es el creacionismo pretendiendo oponerse al progreso. Son los últimos resaca de una era que muere, agitada por tanta corrupción, por tanta vergüenza...

La huelga ferroviaria ha tenido un triunfo: Arrastrar la carga á los alcázaros de el diario «El Día». «El Día» tiene un redactor cerca al servicio del mejor poseedor. Una mano es el corazón... de la huelga, otra es la cuerda. Claudio Williams, el maestro accionista de la Empresa ferroviaria, alcalde de la provincia del Uruguay, con residencia en la villa de Montevideo, ha mandado todo el ejército de la provincia á custodiar sus intereses á la larga de las vías y «El Día» afirma á grandes voces, que el católico, presidente archidote del Uruguay, es nuestro amigo y defensor... «El Día»; que ayer sostenía cuando una huelga para el «El Día», que el ejército era para defender las instituciones... «El Día» va de ayer á hoy... Veámos, contra los curas y se casan por la Iglesia... Protestan contra los curas y tienen un crédito política pesquero... Ayudados á un amigo y le arrojan al rostro su miseria! se les tropiezan en la calle y bajan el cogote, señores... ¡finitos!»

Sostuvo el señor defensor de Puy Arthur en la «Protesta» que se oponía, ha sido condenado, se obligó á su voluntad á la pena de muerte. La patria sólo le exige. Pero el tribunal que pidió esa pena, y que habiéndose desado por los pocos hijos del pueblo que aun quedaban con vida dentro de esos muros, sacrificados, omite muy cínicamente y tranquilamente pasando por las agujas caídas de Penabaz, mientras Somolet español se pelotea y él de sus soldados bajo el plomo enemigo. El hecho es heroico. La mejor propaganda antimilitarista es la crueldad propia contra misma.

La Reda revolucionaria no sucumbió. El poderoso gobierno del pueblo consciente no cede. Apesar de la espantosa cantidad de puro accionismo sacrificados, avanza. Sus hechos pueden servir de escuela á todos los pobres de espíritu; jamás un revolucionario permite ser arrebatado sin á tener haber agotado su último esfuerzo, matando todos los políticos que pretendían oponerse á su paso, arrojando en la posición é enemigo, vendido al mayor precio posible su vida. Si pudiera soñar se ejemplo en los demás pueblos de la tierra... ¡viva, Rusia diabolica!»

Nada, el ministro italiano acusado de ladro, ha sido condenado. Y basta. No muerde su conciencia. El hecho simplemente como todo empleado público es un ministro con todo empleado público es un ministro de ladro. La licitud es que no haya un Ni en cada época, para que los patriotas no aborran más las cosas administrando... «Nada es un hombre simpático.

Y todos los que llegaron á una altura como la de él abusan aborreciendo de los dioses del presupuesto, son hombres inter-

ligente, pues se han dado cuenta de sus papales" de la libertad palabra . . .
 "Lastra no haber un Nosti en cada esquina . . ."

Todavía sigue la obra civilizadora europea en Marruecos. España la juegan, que deja morir de hambre regiones enteras, España que no sabe regirse á sí misma, pretende regir decenas de países . . . Francia, la de los derechos del hombre, declara ó pretende hacerlo, al pueblo marroquí, á morrialla y plomo. Todo esto en pleno estado socialista y segaramente otros bárbaros, civilizadores tendrán que hacerlos . . . de muerte natural . . .

MARCO FROBERT.

(1) A los héroes

(En ocasión á los regocijos de Portugal)

¡A la muerte sereno y animoso
 caminaba el regicida,
 que sacrificó, noble y generoso,
 por nosotros su vida.

El, con ánimo sereno y fuerte brava
 abate al enemigo,
 rompe de un golpe de la vida el lazo
 y no tiene el castigo.

Se nombre sólo, al oponente amara
 y al pobre dá esperanza
 él, viva los mártires de la guerra
 y la terna en bonanza.

No aguarda más la muerte recompensa
 como el mártir cristiano
 solo por nosotros la pasión intensa
 qué movió su mano.

Por eso, mientras dure su existencia
 vivirá en mi memoria
 él, en sol que alumbra la conciencia
 y engrandeca la Historia.

FRANCO SALVADOR.

(2) *«Él es un mártir de la primera burguesía
 á la que faltó de aliento, que libró de la
 muerte de los tiranos de Portugal, se dedicó
 entre oscuras del valiente cirujano
 Salvador.»*

La gran obra (1)

No puede calificarse de otra manera, la labor que está realizando en esta república «La Acción Obrera».

Trabajo inteligente y metódico cuyos frutos los saboreará los primeros trabajadores anarquistas, en primer lugar, cuando vean crecer sus organismos de lucha de las sociedades gremiales y por ellas los triunfos económicos, según los como es natural de una necesidad mayor, tanto intelectual como moral.

El grupo líder y demás colaboradores modestos y sencillos propagandistas no piden si una banca en el parlamento á los trabajadores ni un puesto retribuido en una sociedad de oficio.

Solo desea que se les atache en la conciencia ó se les sea el periódico la

(1) Aunque sobre nosotros caiga todo un sin de sistemas, hoy publicamos este trabajo que aunque lo tomarán como un landolero cuando no es más que la primera siniera profusión de las entidades nos paradas que traeran las aseres" presentadas.

LA REDACCIÓN.

esperanza recibida en el tiempo de la lucha obrera frente á su adversario el capitalismo.

Esto solo pide, menos no se puede pedir es: una de la anarquía revolucionaria y organizadora.

Esta inteligente labor de «La Acción Obrera» tiene que dar frutos positivos no ten solo para el proletariado Uruguayo y su propaganda práctica, sino también fuera del país por donde ella se demaga, pues periódicos anarquistas, comunistas y organizadores no siberan entre los muchos que dirimieron ven la luz. Si todas las publicaciones anarquistas de la Argentina sostuvieran la verdadera filosofía de la acción anarquista esta sería la fuerza de la organización obrera.

El anarquismo no hará la revolución social, á base de sentimentalismos, sonemos dirigidos á la burguesía, como tampoco lo hará cuando anarquistas burzar al humanitarismo burgués.

La revolución social, filosofía de las desigualdades económicas y base de todas las desigualdades proletarias frente á la burguesía, se hará cuando el proletariado alcance una superioridad en las sociedades de resistencia de inteligentes y capaces de acometer á la burguesía en el mismo terreno de la explotación, (2) en el terreno de la producción. Sin perjuicio de asegurar en el terreno individual á las circunstancias lo exigieran.

La acción individual tiene un gran valor en el conjunto de la acción revolucionaria anarquista, porque el anarquismo la admite y practica como fuerza auxiliar de toda acción.

Pero repito, la base está en los organismos en los cuales se capacita, se adiestra para las conquistas presentes y futuras.

En los gremios ó sindicatos es donde se romperá la cadena del esclavo y mediante una mayor conciencia de clase explotada dará á la burguesía la última batalla que le asegurará de la actual esclavitud.

En la escuela para y verdaderos organismos propios de la acción Obrera, y en el cual que y a través por donde los intereses obreros, «La Acción Obrera» con simple con bases sólidas y sanas á ensandarse por esta república y que proletariado consciente que es ayuda á la realización de la gran obra, no dejar, que se seque el polvo de la furia, gran árbol anarquista que cobijará bajo su follaje, al proletariado uruguayo, cuya toques serán incapaces de hacer desaparecer, los rayos del sol burgués por fuertes que sean sus acometidas. Propio que sin cesar las ventajas de la organización revolucionaria es regar el árbol de la anarquía, cuyo fruto será más sabroso y abundante cuanto más inteligencia y cuidado pongáis en su desarrollo. Las ideas nada valen si estas no se someten á la prueba y á los hechos.

Nasca un tratado de filosofía valdrá lo vale el hecho ó acción del proletariado en lucha contra la burguesía por insignificante que el fuera.

La acción ilumina el cerebro ó las ideas, pero las ideas nunca podrán guiar á la acción. (3)

(1) Debemos de hacer una aclaración á este concepto. Entendidos por terreno de la producción, la capacidad revolucionaria para poderse de todos medios de vida es decir, los instrumentos de trabajo transporte, etc, para producción, para la comunidad, transformando los sindicatos ó sociedades en centros de la producción.

(2) Aquí estamos en discordancia con el error: nosotros creemos que el hombre obra impulsado y dirigido por las ideas para que estas puedan abrirse camino.

Si seis consecuentes con vuestra sana y política propaganda revolucionaria haréis grande el proletariado uruguayo destruyéndolo á vuestros adversarios. Vuestra lógica es irrevocable, la verdad es irreducible.
 Sólo los verdaderos orientadores del movimiento obrero anarquista del Uruguay.

R. A. RAT. R.

Buenos Aires, 16 Febrero 1908

LA VIDA

... Mi ideal es de ojos solitarios,
 de ojos de metafísica y de fuego . . .
 Se vive en silencio y profunda, mirada de pensador,
 corazón de guerrero . . .

... Con el alma perfurada de quimeras y una aljorra de ensueño en el corazón, el Hombre surge . . . Ya en el umbral del Mundo busca á su bella Dulcinea, con quien, compartir las bonanzas del Dolor, las satisfacciones de la Dicha . . . Pero ella, es araña, no hace caso del hombre; no le importan los sus ensueños de su Amor, ni las brujas de su Pena . . . Ella, la gran Homocidota, reina y señora del Todo, es orgullosa como el Sol y su orgullo tiene el poder destructor de una revolución química transformadora del mundo . . .

Pero él, cual Peregrino, va en marcha . . . Marcha hacia allá . . . No importa que las zarzas obstrojan el camino, que las mariposas obstrocen el paso . . . Él trepará á todas las Montañas, él salvará todos los Abismos . . . Y entonces, el orgullo estroica de esa araña, será aplastado por su hermosa Voluntad . . . Pero él, piensa, piensa que todas las quimeras forjadas en su alma, no serán ese baluarte potencial capaz de dominar la Vida . . . Se precisa algo más . . . Ser Rayo . . . Ser Tempestad . . .

El marchal, marchal obstrocen, silvando los Abismos, trepando á las Montañas, y Siguió, Siguió . . . Con su voluntad de braves destruyó á la Vida, destruyó al Dolor, destruyó al Vicio, engendrará al Placer y la Dicha será . . .

La Homocidota, reina y señora del Todo, madre del Vicio, madre de Virudes, marcha . . . También marcha del brazo del Sol que es su Arco . . . Marcha . . . De tal . . . Busca algo también . . . No lo posee todo . . . No lo tiene todo . . . Hay algo que impida su felicidad . . . Enigma! . . . Enigma que nadie sabe . . . Pero ella marcha, acompaña, sacorea, como una estrella en pena . . .

El Hombre después de buscar á su Prometida, se interesa en el Beso de la Realidad . . . Y ella, dé rienda suelta á sus quimeras . . . Ahí, amado los ensueños . . . Pero sus vos nada como de Caverna lo despertó . . .

«Que buscas tú? El Hombre que nunca habla hablado, rugió . . . Besos la Vida, la Vida . . . Y que es la Vida? No es la hermanita de la Noche . . . No cobija bajo su purpúreo manto los nostálgicos Ayes del Dolor? No guardas en su seno la fisiología socialista de la Raza? . . .

¡Pues bien! ¡sigue tu camino, marchero . . . Y el Hombre con su peso de cien Montañas en el corazón, siguió su camino, construyó su marcha . . . Y andó en el peñascal más alto, pero la prax dice si liza el Sol vislumbró algo así como una Aurora . . . É a la Vida . . .

La Prometida del Astro Rey, la hermanastra de las Montañas recibió al honor . . . «¡Quite ese!» . . . Yo soy la Vida y tú

(En la banca vengo, ¡oh Presentid! País, es el Hombre... La Vida, atreída no podía apañarse... Y que calma de quién son?... Son del Hombre! Y cuando era, se postula de hincos era aquella que era Reina del Todo... La Vida regió con toda la potencia de su pulmón: ¡Fue!... Yo no quiero esclavos... No quiero mendicantes...)

El Hombre es fuerte, de una triple potencia... Mi Ideal es de ojos soñadores, brazos de trineo y de fuego... «La Vida» se alisa como una Mirzafa, profunda como un Abismo... Su mirada es elabigarrante como un Rayo, estructurada como un Ejército... Se cretaron de nostalgico como Nuche ucaizara preñada por el Tiempo...

Ése es mi Hombre... Éves tú!...

ANTONIO LORENZO.

De «Proletarios de Alborada», libro en preparación.

Los Secretarios rentados

¿Qué es una obra como plasma, jamás inconclusiva.

GUYAU.

Desde más partidario que asomado de a propaganda por la conducta, no obstante, sus apremios a manifestar, que siendo el ser humano imperfecto no estamos capacitados para pensar «completamente» y menos para obrar como pensamos, sobre todo estado como enanos, aprisionados en una red económica que sanciona la explotación del hombre por el hombre, de la cual nadie puede eximirse acualmente, siendo para todos «terroso opor por este dilema orgánico» de las sociedades.

Nos solemos crear reflexiones, porque algunas especies poco observadas, pretenden que por el sólo hecho de ser animales debemos perder el derecho a la vida en efecto, si uno se mete en una fábrica y toda el kilo a la par de sus compañeros de tareas, se le dice que eso es ser poco marxista, el valorizarse de un legajo cualquiera espiona a los demás, si se dice que no es de marxistas, si reduce un diario, periódico o revista y crea la propaganda media de vida, se le dice que vive de la propaganda... Si acepta un puesto del Estado, se le dice: «es un presuero», y si ocupa algún puesto poco en una Sociedad obrera, se le llama viciador de oficio, si en calidad de redactor de un diario burgués, vende su inteligencia a una empresa periodística, se le llama «píoma vendida al enemigo»; etc., etc. y cabe preguntarse ¿cómo o no tenemos los marxistas sus derechos a la vida? ¿Y si lo tenemos? Se puede saber en qué hemos de ocupar nuestras fuerzas físicas, morales e intelectuales?

Hace ya tiempo que pasa en mi mente el deseo de escribir algo sobre este interesante tema, apenas de «ello no lo abordé antes para evitar que los partidarios y críticos de profesión, digieran que mi mancha pensar constituía el auto-defensa de mis actos, por el hecho de ser autocrítico Secretario rentado de una Sociedad de resistencia; hoy que tengo permitida mi renuncia, considero llegado el momento de ocuparme de este tan zarandado asunto, a fin de que los marxistas y los trabajadores en general que militan en la organización proletaria, puedan emitir su juicio al respecto de un delinado asunto, con conocimiento de causa.

Este todo rechar el título de Secretario rentado, pues, la palabra «rentado» se le atribuye al individuo que por su capital monetario, e inmobiliario, vive de la renta que producen sus propiedades; por lo tanto el obrero que ocupa uno de esos puestos

(generalmente mal retribuido) en cualquier sociedad obrera, nada tienen de semejante con los que se refieren a los rentados.

Para evitar los ataques que incesantemente se le dirigen a los llamados secretarios rentados, varios compañeros y organismos obreros de Europa y América, le cambiaron de nombre, llamándolo conserje, subvencional, o simple empleado, y creyendo que el cambio de nombre afectaba el fondo de la cuestión, hemos visto compañeros subvencionados con los títulos de secretarios rentados para en conjuntos obreros para asomados que no nos dejamos seducir por estos títulos ó nombres acústicos, la diversidad de nombres no tiene valor alguno, la realidad es que las sociedades más importantes del mundo, tienen empleados ó sueldo y que por una asociación bien poco explicable por cierto, solo se les abra si sus asistencia a los que comen la torpeza de llamarlos rentados.

Resignados y paralizados, pesen el grito en el cielo, mortificados con el título de «viciadores de oficio»; legados los últimos a tomar acuerdos tan en concordancia con la libertad anárquica como el siguiente: «Los secretarios rentados» no deben tener su voto en el seno de los organismos de los cuales son empleados», acordadamente las sociedades obreras tomarán el hecho como acuerdo y no se preocuparán de él para nada, pese a ser reproducido en algunos periódicos y diarios, cuyos redactores son pagos...;

Expuestas a la ligera las precedentes líneas sistema de las inconsecuencias de los que combaten los secretarios rentados, los más de las veces, porque éstos no están de acuerdo con sus nombres, debemos de tener de freno en el fondo la cuestión, pero, si son ó no necesarios como empleados (fírmese como se quiera) en las colectividades medianamente numerosas y que por su índole no pueden ser atendidas debidamente, sin hacérselas perder jornadas a los compañeros que constantemente tienen que atender su marcha social y administrativa, nos comprende que no necesitamos nuestra organización al criterio de los anti-organizadores y menos a los individuos solistas, pues negando la eficacia de la organización obrera, así pueden aceptar cargos remunerados en su seno, mientras sus cargos no le son ofrecidos a ellos directamente) somos ostarrio: a que el empleado obrero se crea en sistema, ó medio de vida para sus más honros, por lo tanto en los organismos que por su naturaleza económica ó índole, no nos necesitan la presencia diaria de algunos de sus miembros en sus locales sociales para atender su marcha reguladora ó que en su seno tengan elementos suficientemente voluntarios que desempeñen los cargos más necesarios, ó que sus medios económicos les permitan vivir y ser independizados; en estos casos se intenta preparar a la creación de períodos de sueldo.

Pero somos partidarios de ellos en todas las colectividades que no reúnan esas condiciones, sea por su cantidad numérica ó por su índole, que requiere la presencia de algunos de sus miembros en sus respectivas secretarías todos los días, y tanto es necesario hacerlo así, que apenas de los ataques de que son objeto, algunos no solamente crecen, sino que algunos de sus puntos están desahuyados por compañeros que en otros tiempos fueron sus más ávidos enemigos.

Entre aceptar empleados a sueldo en las colectividades obreras ó permitir que estas se disolvieran por no tener quien las atiende, ó llevar una vida tan raquítica, que se acabe sus poco menos que nada, la elección no es dudosa.

Los enemigos de los empleos pagos, debían ser las personas a desahuyarse los cargos gratuitamente, cosa que estos compañeros nunca sucedió la corriente, es que se metían con otros pretensos, estando las colectividades obligadas a nombrar inconsecuentes en materia secretaria, cuyas consecuencias no se hacen esperar.

¿Que se pretende con todas estas incongruencias? Desviar la atención de la labor revolucionaria que vienen realizando los compañeros para tener que justificar sus actos ante sus distinguidos adversarios que no intentan siquiera la virtud de hacer obra paralela y superior a la que realizan los que por los pelearon sus criticados.

No queremos defender la obra de los Pétouan, Paget y otros en Europa, y la del viejo veterano Héctor Massey en la Argentina, ello nos llevaría demasiado lejos, sin embargo no dejáramos de recordar que ellos fueron secretarios rentados varios años y él es el que le debe en gran parte la orientación revolucionaria de la organización obrera actual.

Por otra parte la cuestión no consiste en atacar los efectos del mal que pueden ocasionar individuos pagos en el seno de las sociedades obreras; ella, reside en las causas que la producen, desmocherlos políticamente que los organismos obreros por importantes que sean y apesar de sus diferencias internas, pueden rigirse sin necesidad de extender el sueldo por su trabajo y hacerlos otros tan; lo demás es ladrar á la usa.

Frente a nuestros argumentos expuestos a vueltas plenas y los de los que combaten los secretarios de las sociedades obreras, solo por lo que se llaman rentados, está los hechos, para demostrar que esa necesidad de autoritarismo macho, legados a la conclusión de que el deber de todos los marxistas sinceros es atacar la propiedad privada y el principio de autoridad.

Señalados sus errores, a los que sea pagos ó no, y se apartas de la línea de conducta que le corresponde dentro de la organización obrera, y cooperar con los que de buena fe cumplen con sus deberes como secretarios y como anarquistas, hechos, hechos, es lo que queremos, vici de palabra.

Adrien Trestin.

NOTA.—Aun la monomanía de algunos en atacar a los secretarios rentados con causa ó sin ella, y este el silencio concorde de los interesados, no ha sido en absoluto una tina, sin perjuicio de volver a hacerlo cuando las circunstancias así lo exijan.—N. DE A.

De la Localidad

Una vez corrió la sangre obrera, sangre proletaria, de hermanos y esto es lo que parte el corazón de los obreros hermanos, pero con el corazón y el alma enfama por el ambiente social que respiran, no saben ó no quieren salir a enemigo que traiciona su causa, ni al burgués que le roba el pan de cada día, pero una cura mal jugada, una palabra cuyo alance no comprende y la prohibición de bailar una fiesta con quien insipidamente se le atraje, el motivo más que suficiente para atravesar el crimen de un balazo al que semejante acción haya realizado, sin pensar jamás en sus fatales consecuencias. ¡He ahí el resultado de la educación recibida por nuestra juventud inspirada en un amor propio tan descabellado como injenioso.

Mientras tanto los burgueses se divierten gastando en orgías el producto del trabajo ajeno y los carneros se pasan alegremente

satisfichos de su casaca forma de proce-
der.

¿Puede el baile continuarse?

Moralidad policial

No es que tengamos animadversión personal contra determinadas esplotadas policia-
les, sean o no de alta categoría, sus
repetidos hechos a toda luz son constatable
nos impulsa a resar la pluma y denunciar
sus acciones tal cual son, para que el pueblo
sepa que en la mayoría de los casos los li-
madros guardadores del orden son sus
principales provocadores.

Citemos un caso concreto:

La noche del Martes de Carnaval pasaban
por la calle Grecia el escribiente de la co-
miseria Adriañ Román y Solís, individuo
este último, bien conocido en todo el pue-
blo por la falta de moralidad, pero, no
respecto sólo, señoritas, mujeres o incluso
con un vocabulario de hombre perennemen-
te a los hijos de los dioses.

El señor Solís para ser consciente con
sus mañas, manifestó de hecho a una de
las señoritas que estaban sentadas al lado del
número 27, la que le mostró un soberbio
botelón al gigante tesoro.

Los hermanos de la mencionada señorita
intervinieron y protestaron ante el escri-
biente reclamando la detención de Solís,
por su acción tan poco correcta, pero el
Sr. Román en vez de proceder a la de-
tención de su acompañante, no solamente
no dió la orden para que lo detuvieran,
sino que le facilitó el cambio de soberbio
para que pudiera perderse entre la concen-
tración....

Y ahora preguntamos nosotros, ¿si el
autor del desorden, fuera un obrero huel-
guista, le facilitaría el representante de la
autoridad el sobrero para que se pudiera
evadir de los que instantáneamente lo bus-
caban?

Hacemos pública estos hechos, porque
a los obreros se nos acusa orden y res-
pecto, pero los que deberían ser los prime-
ros en darnos el ejemplo, parece que están
empañados en hacer lo contrario.

BIBLIOGRAFIA

EN LA SOCIEDAD INDUSTRIAL POR JERONIMO URBES

Con un prólogo del redactor de esta ho-
ja Antonio Llerdo, el grupo «La Acción
Obrera» educará esta obra consistente en
dos, hermanos capitales. *La abolición del
dinero y ¿Que es la igualdad?*

Todo la importancia de la obra para la
propaganda, esperamos que todas las com-
pañerías nos presten su cooperación decida-
da.

Así, en América y especialmente en
Buenos Aires los grupos se preocupaban
de educar buena parte de la población, ahora
sólo está sufriendo, debido, no sabemos a
qué factores.

Esperamos la ayuda de los camaradas sin-
ceros.

Actividad Obrera

La huelga de los desolladores

Terminación del movimiento

A pesar de los esfuerzos realizados por to-
dos los gremios unidos, la forma en que fue
plantado el mal llamado *arreglo*, constituye
un desaire para los trabajadores en ge-
neral de los saladores.

Por nuestra parte dejamos constancia del
desagrado que nos causó la terminación del

movimiento plantado por los Desolladores
a los cuatro días de sacrificar el personal
de los dos gremios que trabajaban en al-
gunos saladeros con personal ajeno a su
gremio.

De todos modos tenemos la satisfacción
de manifestar que por nuestra parte hemos
hecho todo el esfuerzo que estaban a
nuestro alcance para que los huelguistas
trabajasen en toda la línea, pero desgracia-
damente nuestro público fue atendido dema-
siado tarde, por si la unión de los gremios
se hubiera realizado desde que nosotros lo
veníamos proponiendo, ó al menos a raíz de
la deflación de la huelga, muy dudamos
sería el resultado de la lucha.

Por otra parte (necesario es confesarlo)
la actitud de los huelguistas fue demasiado
pasiva, se hecharon en brazos de un ad-
ministrador esplotador y sus consecuencias
no se hicieron esperar. Nosotros lo experie-
namos una y mil veces, en la lucha establa-
da entre trabajo y capital no caben términos
medios, ó se va a la huelga resolucionaria
arropando de sero mano todas sus con-
secuencias ó no se va.

Limitarse a cruzarse de brazos es entre-
garse lina y lanzamente a la aversión pro-
prietaria de la clase capitalista.

Sirvan estas líneas de experiencia para las
luchas futuras.

Comunicado

A LOS OBREROS VARELEÑOS, PERSONAL DE
GRABERÍA Y TRABAJADORES DE PUNO UN
TANTO.

Salud:

La comisión directiva de la Sociedad de
«Obreros Vareleños y Areños», considera
que es su deber dar algunas explicaciones
a sus afiliados sobre los últimos aconteci-
mientos ó sea el movimiento de los des-
olladores y el acto de hermosa solidaridad
realizado por todos los gremios afines.
Por falta de oportunidad y por causas que
no son del caso, enumerar en estos mo-
mentos, los esfuerzos de los gremios unidos
no recomparamos los sacrificios por todos
realizados.

No obstante a la Sociedad de «Obreros
Vareleños y Areños», le quedará la íntima
satisfacción de haber cumplido con el más
sagrado de los deberes, en sergo del com-
pañerismo incondicional que debe ser la
característica de todas las sociedades Obreras.
La lucha entre el capital y el trabajo,
tiene sus triunfos y sus reveses, pero tanto
en unos casos como en otros, los verdade-
ros obreros conscientes, marchan con paso
firme y seguro hacia la cambio de la
enajenación proletaria, así pues, el deber
de todos los compañeros afiliados a la
Sociedad de «Obreros Vareleños y Areños»,
es no desmayar en la lucha, no abandona-
r la sociedad de resistencia como medio de
conservar los sueldos y horario que desde
hace un año venimos disfrutando.

Compañeros Democráticos de los patrio-
tas que en los momentos más difíciles de
nuestra vida socialista, es cuando mejor sa-
bemos ser hombres y defender nuestros de-
rechos.

VIVA LA SOCIEDAD DE «OBREROS VARE-
LEÑOS Y AREÑOS».

VIVA LA EMANCIPACIÓN DE LOS TRABAJA-
DORES.

La Comisión.

Villa del Cerro, Febrero de 1938.

Trabajadores: Leed a La Acción Obrero-
perendico que sin rodeos ni cortas pajas
combate la explotación del hombre por el
hombre peche voluntario.

Sublevación general de Ferroca- rilleros

A la cama que desde hace tiempo le venía
sufriendo a la Empresa del Ferrocarril Cen-
tral, a la personal Unión Ferrocarriera, con-
sensó todo el personal adherido a esta insti-

tución, con un levantamiento general en to-
das las líneas, levantamiento que hizo con-
sistió el propósito de «Miro Funes y com-
pañía, de la Unión Industrial Uruguaya,
Consentimos en demorar a la Unión Ferro-
Carriera y someter incondicionalmente a
todo el personal, a los caprichos de la Em-
presa tal si fueran miserables esclavos.

Nosotros que por cuestiones de detalle
permanecemos desde algún tiempo disun-
tados, nos apresuramos a declarar que ante
la proporción y agudeza del enemigo
común, desparecieron todas nuestras diferen-
cias, y nos colocamos entonces como un solo
ser, en las avanzadas de los luchadores por las
reivindicaciones proletarias, para combatir
nuestro incondicional concurso moral y ma-
terial.

«Obreros Ferrocarrieros No os dejéis
mitigar por la prensa burguesa vendida al
oro de la empresa.

Tened presente que los directores y pro-
pietarios de ciertos diarios en los vira-
tos gubernamentales de la opinión pública,
ellos, pues cumplen con el mismo indivi-
duo cobardemente ante los aversos del oro
que con su boca encharolada pintan la
curvatura de sus penas prostradas.

[Trabajadores] ¡vea la huelga resolu-
cionaria ¡Paso a la fuerza formidable de la
unión proletaria!

VARIAS

Bibliotecas

Se ruega a todas las personas que tengan
en su poder libros de la biblioteca, los de-
vuelvan urgentemente, en caso contrario
daremos cuenta en el número próximo,
quién los sea poseedores.

La Acción Obrera.

Se recomienda la presencia de todos los
suscriptores del periódico, en la reunión
que se efectuará el Miércoles 23 del corriente,
en nuestro local social, para resolver un
asunto de carácter urgente relacionado
con la marcha del periódico.

La Redacción y Administración.

NOTA: A esta reunión, asistirá su principal
redactor compañero Antonio Llerdo.

«P»ido

La Administración del periódico pide a
todas las que tengan dinero a listas a
favor se sirvan remitirlo a la mayor bre-
vedad.

Lista de suscripción a favor de «La Acción Obrera»

Lista a cargo de Gerardo Bajas y Paves
—Un punto a C. G. B. 0.3. Mero 0.1.
Cortés 0.2. Muri 0.2. Uno 0.2.
Jorio 0.3. El de veneno 0.2. Bajas 0.3.
Beato 0.2. Mari 0.3. El que trata 0.1.
Un Compañero 0.2. Un Compañero 0.1.
Uno 0.3. El castaño 0.2. Como quiera 0.2.
Amnera 0.2. Vix 0.3. E. Per 0.3. P.
Varela 0.10. Almirante 0.3. Un salador
del Negro 0.2. Otro 0.6. Lera 0.3. P.
Belano 0.4.

Lista a cargo de A. Trullío - Manuel
Blanco 0.6. Uno de Ubra 0.7. Un salador
del Chico 0.2. Periódico vendido por el
Chico 0.2. Garcia 0.5. Ishi Copia 0.4.
Sierra 0.10. Elvira Fernandez (Bares) 0.20.
Salador del medio 0.2. Gomez 0.2. Luis
Copa 0.3. N. N. 0.10. Insoo Briz del
Carmelo 0.30. Charquero del Nien 0.3.
Joaquin Arripe 0.3. Casaqueiro cas 0.5. M.
T. 0.3. Garcia 0.3. L. Copia 0.8. F. Garcia
0.10. Pablo Garcia 0.10. Beorra 0.4. La
Paz 0.5. Veloso Moyano, 0.5. José G.
Menes 0.4 y Juan Alberto 0.3. Elizalde 0.2.